

## RENCANA PROGRAM DAN KEGIATAN PEMBELAJARAN SEMESTER (RPKPS)

**Nama Mata Kuliah** : Ekonomi Moneter  
**Kode/SKS** : KP 401 / 2  
**Semester** : 5  
**Kelompok Mata Kuliah** : MKKPS  
**Status Mata Kuliah** : Wajib  
**Prasyarat** : Lulus Mata Kuliah TE Mikro dan TE Makro  
**Dosen/Kode** : 1. Drs. Ani Pinayani, MM ( )  
2. Navik Istikomah, SE, MSi (2310)

### A. DESKRIPSI MATA KULIAH

Mata kuliah mempelajari sifat, fungsi, serta pengaruh uang terhadap kegiatan ekonomi (tingkat tenaga kerja, harga, output serta hubungan ekonomi internasional). Juga mempelajari struktur dan fungsi bank sentral, bank umum dan lembaga keuangan bukan bank (LKBB). Teori permintaan dan penawaran uang, masalah dalam lembaga kebijakan moneter, inflasi, serta moneter internasional. Mata kuliah ini mengkaji beberapa fenomena moneter yang sedang terjadi di Indonesia dan dunia, khususnya yang berhubungan dengan paket-paket kebijakan sektor moneter, pasar modal, dan bursa saham, Bank umum tanpa bunga BPR.

### B. TUJUAN PEMBELAJARAN

Setelah mengikuti perkuliahan ini :

1. Mahasiswa dapat mengetahui sejarah uang, mekanisme penciptaan uang, tingkat bunga, pasar uang, sistem dan kebijakan moneter serta neraca pembayaran internasional.
2. Mahasiswa dapat menganalisis beberapa fenomena moneter yang sedang terjadi dalam hubungannya dengan pengaruh kebijakan moneter terhadap kegiatan ekonomi

### C. PERENCANAAN PEMBELAJARAN

#### 1. Jumlah dan Jam Pembagiannya

No	Jenis Kegiatan	Jumlah Kegiatan	Jumlah Menit
1	Tatap muka	14 kali	2100 menit
2	Tugas mandiri	Menyesuaikan	Menyesuaikan
3	Ujian tengah semester	1 kali	100 menit
4	Ujian akhir semester	1 kali	100 menit

## 2. Jadwal Kegiatan Mingguan

Pertemuan ke-	Kompetensi	Materi Pokok	Sub Materi	Kegiatan Pembelajaran			Pendekatan, Metode, Media pembelajaran	Evaluasi /Tagihan		Alokasi Waktu
				Tatap Muka	Praktikum	Mandiri		Bentuk	Teknik	
1	Menjelaskan konsep dasar Ekonomi Moneter dan ruang lingkup Ekonomi Moneter	1. Konsep dasar Ekonomi Moneter 2. Ruang lingkup ekonomi Moneter	1. Ruang lingkup Ekonomi Moneter 2. Teori lahirnya uang 3. Peran dan fungsi uang 4. Definisi uang 5. Pasar uang <ul style="list-style-type: none"> <li>• Nilai uang dan klasifikasi uang</li> <li>• Peran Bank dalam pasar uang</li> <li>• Standar moneter</li> </ul>	Mengkaji materi di pandu oleh dosen	-	Mahasiswa mengkaji literature di luar kelas	Ceramah Tanya jawab Diskusi Media : LCD/OHP	Lisan	Uraian	9x50 menit
4	Menjelaskan peran uang dalam perekonomian	Peran uang dalam perekonomian	1. Perputaran uang dan barang 2. Uang dan suku bunga 3. Uang giral 4. Uang dalam kegiatan sektor riil 5. Uang dan harga 6. Pengendalian jumlah uang beredar	Mengkaji materi di pandu oleh dosen	-	Mahasiswa mengkaji literature di luar kelas	Ceramah Tanya jawab Media : LCD	Lisan	Uraian	12x50 menit
8	<b>UTS</b>							Lisan	Uraian	2x50 menit
9	Menjelaskan lembaga keuangan	1. Lembaga keuangan Bank	1. Bank sentral 2. Bank Umum 3. Bank Syariah	Mengkaji materi di pandu oleh	-	Mahasiswa mengkaji literature di	Ceramah Diskusi Tanya jawab	Lisan	Uraian	9x50 menit

Pertemuan ke-	Kompetensi	Materi Pokok	Sub Materi	Kegiatan Pembelajaran			Pendekatan, Metode, Media pembelajaran	Evaluasi /Tagihan		Alokasi Waktu
				Tatap Muka	Praktikum	Mandiri		Bentuk	Teknik	
	Bank dan lembaga keuangan bukan Bank	2. lembaga keuangan bukan Bank	4. Bank Perkreditan Rakyat (BPR) 5. Fungsi lembaga keuangan bukan Bank 6. Jenis-jenis lembaga keuangan bukan Bank	dosen		luar kelas	Media : LCD			
12	1. Mendeskripsikan beberapa isu dan masalah dalam kebijakan moneter 2. Mendeskripsikan dan mengaplikasikan kebijaksanaan moneter	1. Beberapa isu dan masalah dalam kebijakan moneter 2. Pengertian kebijakan moneter, tujuan kebijakan moneter dan instrumen kebijakan moneter	1. Sasaran tingkat bunga atau uang beredar 2. Uang beredar mana yang dikendalikan 3. Pengertian kebijakan moneter 4. Tujuan kebijakan moneter 5. Politik pasar terbuka 6. Politik cadangan minimum 7. Politik disconto 8. Margin requirement 9. Pembatasan /penentuan tingkat bunga 10. Instrumen moral suasion	Mengkaji materi di pandu oleh dosen	-	Mahasiswa mengkaji literature di luar kelas	Ceramah Tanya jawab Diskusi Media : LCD	Lisan	Uraian	12x50 menit
16	<b>UAS</b>							Lisan	Uraian	2x50 menit

### 3. Kriteria Evaluasi Hasil Pembelajaran

Kriteria penilaian yang dilakukan yang akan digunakan untuk mengetahui keberhasilan kegiatan pembelajaran dalam mata kuliah ini adalah :

No	Komponen Penilaian	Bobot (%)
1	Kehadiran (80%)	5
2	Keaktifan di kelas (individu)	5
3	Penyelesaian LKM	10
4	Ujian Tengah Semester	40
5	Ujian Akhir Semester	40
	Jumlah	100

Selanjutnya jumlah skor yang dicapai mahasiswa dikonversikan ke dalam huruf A, B, C D dan E dengan ketentuan sebagai berikut :

Skor yang dicapai	Nilai
≥ 80	A
65 – 79	B
51 - 64	C
40 - 50	D
< 40	E

### 4. Sumber Belajar/Referensi

- Budiono. (1995). *Ekonomi Moneter*. Yogyakarta : Badan Penerbit Fakultas Ekonomi (BPFE).
- Fredric S. Miskin. (1998). *Financial Markets, Institutions, And Money*. Columbia : Harper Collin Columbia University.
- Humas Bank Indonesia : *Program Edukasi Bank Indonesia* : [humasbi@bi.go.id](mailto:humasbi@bi.go.id) atau pesawat 021-3817187
- Nopirin. (1996). *Ekonomi Moneter Buku I Dan li*. Yogyakarta : Badan Penerbit Fakultas ekonomi (BPFE).
- Rachbini, Dikdik J. (eds). (2000). *Bank Indonesia : Menuju Independensi Bank Sentral*. Jakarta : PT. Mardi Mulyo.
- Siamat, dahlan. (2001). *Manajemen Lembaga Keuangan*. Jakarta : Lembaga Penerbit Fakultas Ekonomi Universitas Indonesia.

[www.bomis.com/rings/friedman](http://www.bomis.com/rings/friedman)

[www.group.dcs.st-and.ac.uk/history/mathematicians/keynes.html](http://www.group.dcs.st-and.ac.uk/history/mathematicians/keynes.html)

[www.thethopnotch.com/greenspan](http://www.thethopnotch.com/greenspan).

[www.ex.ac.uk.Rdavies/arian/llyfr.html](http://www.ex.ac.uk.Rdavies/arian/llyfr.html)

[www.ic.org/market.money](http://www.ic.org/market.money)

[www.globalideasbank.org/money/html](http://www.globalideasbank.org/money/html)

[www.transaction.net/money/community/index.html](http://www.transaction.net/money/community/index.html)

## D. PERENCANAAN MONITORING DAN UMPAN BALIK

### 1. Rencana Dokumen Kegiatan Mingguan

Pert ke-	Materi	Jenis Kegiatan	Target	Capaian (%)			Kendala	Solusi
				>75	5-75	<50		
1	Konsep dasar ekonomi moneter dan ruang lingkup ekonomi moneter	Penjelasan konsep dasar ekonomi moneter dan ruang lingkup ekonomi moneter	Mahasiswa memahami dan mampu menjelaskan konsep dasar ekonomi moneter dan ruang lingkup ekonomi moneter					
4	Peran uang dalam perekonomian	Penjelasan tentang peran uang dalam perekonomian	Mahasiswa memahami dan mampu menjelaskan peran uang dalam perekonomian					
9	Lembaga Keuangan Bank dan Lembaga Keuangan Bukan Bank	Penjelasan tentang Lembaga Keuangan Bank dan Lembaga Keuangan Bukan Bank	Mahasiswa memahami dan mampu menjelaskan Lembaga Keuangan Bank dan Lembaga Keuangan Bukan Bank					
12	1. Beberapa isu dan masalah dalam kebijakan moneter 2. Pengertian kebijakan moneter, tujuan kebijakan moneter dan instrumen kebijakan moneter	1. Penjelasan tentang beberapa isu dan masalah dalam kebijakan moneter 2. Penjelasan tentang Pengertian kebijakan moneter, tujuan kebijakan moneter dan instrumen kebijakan moneter	1. Mahasiswa memahami dan mampu menjelaskan beberapa isu dan masalah dalam kebijakan moneter 2. Mahasiswa memahami dan mampu menjelaskan Pengertian kebijakan moneter, tujuan kebijakan moneter dan instrumen kebijakan moneter					

## 2. Umpan Balik dari Mahasiswa

Bentuk umpan balik dari mahasiswa akan dilakukan dengan memberikan kuesioner yang wajib diisi mahasiswa pada saat Ujian Tengah Semester dan Ujian Akhir Semester sebagai tolak ukur perkuliahan. Adapun bentuk kuesioner yang akan dibagikan kepada mahasiswa adalah :

No	Aspek yang dinilai	1	2	3	4	5
1	Ketersediaan sumber belajar/referensi					
2	Kehadiran dosen					
3	Penguasaan materi dosen					
4	Strategi dan metode mengajar dosen					
5	Kejelasan dalam menyampaikan materi					
6	Daya serap mahasiswa terhadap materi yang disampaikan					
7	Kesesuaian soal ujian dengan materi yang disampaikan					

Keterangan : 1 sangat kurang; 2 kurang; 3 cukup; 4 baik dan 5 sangat baik